

# EL AVISADOR NUMANTINO

Se publica los jueves y sábados.

PERIODICO POLITICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

Número suelto, 5 céntimos.

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esuelas mortuorias convencional y económico.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico, calle del Collado, número 54, Soria.—No se devuelven los originales.

DIRECTOR PROPIETARIO  
D. VICENTE TEJERO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 1,50 ptas.—Semestre, 2,75.—Por año 5.—Extranjero: Un año, 10.—Pago anticipado.—Se suscribe en Soria, Collado, 54.

EL AVISADOR NUMANTINO  
ES EL PERIODICO DE MAYOR  
CIRCULACION DE LA PROVINCIA

LAZOS QUE SE ATAN

## SORIA, GUADALAJARA Y TERUEL

No por humildes y trabajadoras constantes, son menos desgraciadas las tres hermanas provincias de Soria, Guadalajara y Teruel.

La primera, situada entre las de Navarra, Zaragoza, Sag. via y Burgos, con 502 pueblos en sus 341 leguas cuadradas, en donde se levantan montes que encierran riquísimas minas de plata, plomo, hierro, carbón, estaño, azufre, etc., y hermosísimas canteras de valiosos jaspes y superiores asfaltos, y se desarrollan inapreciables pinares y ganadería lanar abundante, de razas y cruces excelentes, en que la industria quesera se tiene aca-so más perfeccionada que en el extranjero, por las saludables condiciones de la primera materia, y su riquísima manteca que compete con la de Suiza y Holanda, se encuentra materialmente estacionada en el desenvolvimiento de su riqueza reproductiva, por carecer de amparo y protección, y estar devorada y minada por las controversias de la política y del caciquismo.

Soria, que no cuenta con otra vía ferroviaria que el ramal de Torralba á la capital de su provincia, y que por el Norte no ha encontrado todavía facilidades de ponerse en contacto, por medio del camino de hierro, con las poblaciones limítrofes de Logroño y Burgos hasta la frontera de Francia, acaso aiente bien pronto con la esperanza, tantos años alimentada, de poder ensanchar su comercio y sus mercados al atravesar la locomotora la provincia de Guadalajara hasta llegar á Teruel, desde Torralba.

Guadalajara, provincia erizada de montes mineros y salinas inagotables, de 325 leguas cuadradas de superficie, con 398 pueblos, tan importantes como Atienza, Brihuega, Cifuentes, Pastrana, Molina, Sacedón y Sigüenza, y sus industrias de paños, baldosas de alabastro, estambres, jabón y miel incomparable; patria de don Pedro González de Mendoza, capitán general del rey D. Juan I, por quien perdió la vida en la batalla de Aljubarrota, y del soldado Juan Gona, que quedó prisionero en la célebre batalla de Nájera por libertar al rey D. Enrique II, bien pronto su industria agrícola, pecuaria y minera de plata, plomo, hierro y cobre abundantisimo, además de los caminos ferroviarios, que en parte la cruzan, contará con otro de gran porvenir que aunará sus mercados y pueblos más importantes y cuencas mineras con los pueblos de la provincia de Teruel, directamente.

Y finalmente, Teruel, con 279 Ayuntamientos y una superficie de 1.298.991 hectáreas, con una industria que para en el pueblo situado en la ribera del río Mosqueruela, con sus minas de azogue y piritas de cristal de roca, sus bancos considerables de yeso y cal, sus canteras inapreciables, su fabricación de mantas, alfarerías, y sus extensos sembrados de azafrán; patria de Diego Marsilla á Isabel de Segura, cuyos esqueletos se conservan en la parroquia de San Pedro, vendrá á la vida de las transacciones comerciales al ponerse en comunicación directa con los pueblos de Castilla por medio del

### Ferrocarril de Torralba á Teruel.

Esta nueva vía, cuyos primeros estudios de gabinete están terminados por la Sociedad Minas de cobre de Guadalajara, y que cuenta con 166 kilómetros de longitud, enlazando con el ferrocarril de Torralba á Soria, con el de Calatayud á Teruel y Sagunto, pondrá en comunicación las provincias de Levante con las del Norte de España, atando los lazos dispersos que no han podido, ó sabido, anar los hombres políticos que tienen en la orfandad á los elementos productivos de aquellas tres provincias.

La nueva vía contará con estaciones en Torralba, Estera, Benamira, Laina, Arbujuelo, y otros pueblos de la provincia de Soria; y Molina de Aragón, Maranchón, Checa (notable por sus yacimientos de cobre), y otros de Guadalajara, y los más importantes y agrícolas de Teruel.

Notable por todos conceptos es el proyecto de la Sociedad Minas de cobre de Guadalajara, en el que se ha conseguido un triunfo científico.

Pueblos unidos entre montes, poco menos que inaccesibles, y otros ocultos en profundos valles, vendrán á la vida de la actividad al facilitárseles medios para que puedan dar á conocer en diversos mercados sus valiosos productos mineros, agrícolas y ganaderos; pero para ello tam-

bién se necesita que los pueblos de Soria, Guadalajara, y Teruel den patentes muestras de gratitud y de secundar las iniciativas y decididos propósitos de la Sociedad que en breve obtendrá la concesión de este ferrocarril, acudiendo con las adhesiones á su domicilio social de la calle del Carmen, número 6 y 8, entresuelo Madrid, y á nombre de la Sociedad del imperio de referencia.

En este movimiento de sentimientos y alicencias, sin duda alguna, las autoridades de las capitales, la Prensa y los elementos más valiosos de los pueblos, tomarán la parte activa y principalísima que les corresponde, alentando y fortificando los espíritus tímidos, para alcanzarse la unanimidad que garantice el éxito más espontáneo y positivo.

De enhorabuena están las humildes y constantes provincias, hermanas en desgracia, hasta el presente, en que las iniciativas particulares de la Sociedad Minas de cobre de Guadalajara, cuyo Consejo de Administración está constituido por personas de arraigo en la banca y en la abogacía, y que son una firme garantía en el mundo de los negocios, pretenden dar vida y valimiento á provincias y pueblos que actualmente se encuentran sumidos en el ostracismo.

De La Voz Nacional.

## RUSOS Y JAPONESES

Combate naval.

En Amsterdán se ha recibido ayer un despacho de Batavia en el que se da cuenta de estarse librando un gran combate naval cerca de las islas Anambo.

No se especifican detalles, y si sola mente se añade que cinco buques holandeses presencian el combate.

De Londres telegrafían, también ayer, acogiendo el rumor transmitido desde Hong-Kong, de que se está librando un combate naval entre una división rusa y unos cruceros japoneses, que perdieron cinco navíos.

Lapulide, comentando estas noticias, habla de que no han tardado los rusos en encontrarse con los japoneses en el momento que salieron por el canal de Malaca ó estrecho de Sumatra al mar de la China.

La versión del combate naval entre rusos y japoneses llega desde Batavia, capital de la gran isla de Java, transmitida á Amsterdán, capital de Holanda.

Hasta ahora se ignoran detalles que habrán de ser horribles.

Las escuadras rusas son tres: la que marcha á vanguardia está mandada por el contralmirante Eguist y consta de cuatro cruceros. La segunda á las órdenes de Feikersam, se compone de tres acorazados y dos cruceros; y la tercera, llamada división de acorazados, mandada por el almirante Rodjestvensky y comprende cuatro buques de primera clase.

Escalonadas estas unidades es de suponer que el primer choque haya ocurrido con la división rusa de vanguardia, mandada por el contralmirante Eguist, habiéndosele ya reunido, sin duda alguna, las dos restantes.

La escuadra japonesa mandada por Kanimura, que cruzaba constantemente aquellos mares, habrá sido la que haya atacado á la rusa.

En Londres, París, Berlín, y Viena, se esperan detalles del combate naval, lo mismo que en España.

### Operaciones terrestres.

De Karbin aseguran que las vanguardias japonesas prosiguen su avance sobre Kirin y que constantemente reciben refuerzos.

Los chinos aseguran que el ejército japonés de Yali se encamina en estos momentos á Wladivostok, al mismo tiempo que el ejército del general Nogi, con 30.000 soldados, va cortando las comunicaciones entre el generalísimo ruso Linievitch y la plaza.

De París afirman que han desaparecido las grandes masas de japoneses que estos días se encontraban del frente de batalla, y que esta circunstancia no deja de inspirar recelos y temores.

Noticias de Tokio dicen que el Japón está haciendo grandes preparativos para mandar á la Mandchuria más de un millón de hombres, perfectamente armados y equipados.

La opinión en Tokio está convencida de que Rusia no podrá llevar al teatro de la guerra tantos soldados como los que podrá disponer el generalísimo nipón Oyama.

### Enviando la paz.

En una revista inglesa, consagrada exclusivamente á los estudios internacionales, publica el barón Sugematsu, hijo político del marqués de Ito, un ar-

tículo en el que se declara que el gobierno del Japón solo firmará la paz en condiciones que la aseguren por dos ó tres generaciones.

Duras serán las cláusulas que el Japón habrá de imponer á Rusia, tendiendo por ellas á privarle á la nación moscovita todo permanente contacto con los mares celeste, sin que pueda acumular el venido escuadra poderosa para buscar el desquite en el momento que se crea suficientemente preparada para volver á la guerra; esto dice la revista de referencia.

Por la influencia decisiva que ejerce en el Japón el marqués de Ito, son dignas de tenerse en cuenta estas advertencias, no desprovistas de fundamento, en el caso improbable que Rusia pida la paz, combatida por la evolución interior del imperio.

J. L. G.

## Carta de Madrid

Madrid 14 de Abril de 1905.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: Todavía no se ha borrado ni se borrará en mucho tiempo la dolorosa impresión de este pueblo con motivo de la hecatombe del sábado, y todo hace presagiar que bajo la capa de de dos metros ó más de escombros y de tejidos de cemento y alambres se encuentran más cadáveres. Anteayer pudo extraerse otro horriblemente mutilado que fué conducido al cementerio del Este.

Circula el rumor de que todavía faltan dieciocho obreros de los que trabajaban en las obras del tercer depósito, y esto hace que de nuevo cunda la alarma.

La Epoca, hablando de los rumores de nuevas víctimas, dice que cerca de la escalera, al pie de la cual hay más de tres metros de escombros, se encontraron dos cartellitas de mano cargadas de materiales, sin que todavía se sepa á donde han ido á parar los obreros que las conducían.

Brigadas de obreros del Estado día y noche trabajan en el descombramiento; pero la opinión pública pide se activen los trabajos para saber de modo cierto cuántas son las víctimas de la catástrofe, cuyo número no se sabe aun con exactitud.

### Temporal favorable para los campos.

Desde el lunes se han producido en muchas localidades las benéficas lluvias que tanto esperaban los agricultores.

El temporal favorable para los campos continúa y las lluvias han aumentado en cantidad y caído en la mayoría de las provincias, habiendo sido las más importantes Alicante que se han medido 38 litros por metro cuadrado; en Pontevedra, 30; Córdoba, 27; León, 20; Badajoz, 20; Huesca, 18; Ciudad Real, 17; Guadalajara, 13, y Valladolid y Orense, 11.

En Consuegra (Toledo) ayer después de haber sacado el vecindario en rogativa el Cristo de la Vera Cruz empezaron á caer frecuentes aguaceros y continúa siendo grande el regocijo, habiendo desaparecido los temores del hambre.

De Sevilla dicen que las tardías lluvias apenas han producido beneficios en las comarcas agrícolas; la cebada se considera totalmente perdida, y los precios del ganado están en baja, siendo difícil sostener las reses por la falta de pastos.

En Cataluña también ha llovido bastante; no obstante en la provincia de Tarragona continúa la sequía, especialmente en Tortosa en donde apenas fué humedecida la tierra.

En la provincia de Huesca también continúa alarmando la crisis agrícola, hasta el extremo de venderse los 160 litros de vino superior á 10 pesetas y apenas si se encuentran compradores.

Hoy en la mayoría de las provincias de Castilla, Aragón, Asturias y Galicia el horizonte está cubierto y en muchas de ellas llueve.

Quiera Dios que en los días que restan de mes vengan las aguas á fertilizar las tierras y puedan los infelices labradores alentar con la esperanza de recoger una buena cosecha.

### De política del día.

Por más que la superficie está serena, en el fondo de la política del día continúan las tempestades y los rumores de próxima crisis.

El Sr. La Cierva, que marchó á Murcia en donde sus paisanos y amigos agradecidos le hicieron un recibimiento entusiasta, se sabe que al regresar á Madrid dará cuenta por medio de la prensa periodística de todos los detalles que mediaron para promover la crisis, asegurando que el Sr. Villaverde no saldrá bien parado de las manifestaciones que haga el exministro de Instrucción pública.

Conservadores de altura, de verdadera influencia, aseguran en el salón de conferencias que el Sr. Dato tiene que sentarse á la cabeza del baucó azul, si es que el Parlamento ha de abrirse.

Otros conservadores dan como seguro que volverá á formar gobierno el señor Mañra, aprobándose entonces el presupuesto confeccionado por el Sr. Osma.

Los liberales esperan en la semana próxima al Sr. Montero Ríos en Madrid, y dicen que su jefe viene llamado sin que nadie sepa por qué. Entre los liberales hay apuestas en el sentido de que para Mayo el Sr. Montero Ríos será nombrado presidente del Consejo de ministros.

Esto por lo que implica á los elementos monárquicos.

Los republicanos no tienen hoy por hoy otras aspiraciones que las Cortes vuelvan á sus tareas parlamentarias para discutir lo divino y lo humano, y muy especialmente las crisis ministeriales.

Respecto á la apertura de Cortes, el señor García Alix, contestando á una pregunta que varios compañeros periodistas le hicieron, dijo:

—Más adelante, cuando S. M. haya realizado su viaje al extranjero y se vea el camino desembarazado de dificultades, el Gobierno abrirá el Parlamento con tiempo suficiente para poder legalizar la situación económica y aprobar la reforma arancelaria, aceptando, además, cuantos

debates políticos quieran promover las oposiciones.

Por lo tanto ya nada puede dudarse: el Parlamento volverá á reanudar sus tareas bien entrado el mes de Junio.

A estas observaciones del Sr. García Alix, ministeriales, acérrimos contestan que las Cortes se encuentran en peligro de que no vuelvan á reunirse.

Acaso tengan razón los que esto afirman.

### El viaje de Don Alfonso XIII

Puede asegurarse que el viaje de Don Alfonso XIII á Valencia ha sido una serie no interrumpida de vitores y ovaciones.

Anteayer, á las seis de la mañana, salió S. M. el Rey de Valencia para Bétera en automóvil y se dirigió al Sanatorio Porta-Celi, en donde fué recibido por el Doctor Moliner y una muchedumbre inmensa. Á las diez de la mañana regresó á Valencia, saliendo inmediatamente para Sagunto, siendo aclamado por el público. Se soltaron palomas una de las cuales fué cogida por Don Alfonso, encargando que se la guardaran cuidadosamente.

Llegó el tren real á Sagunto, estando engalanadas las casas. Las mujeres arrojaron flores al paso de la comitiva regia. Don Alfonso XIII, el ministro de la Guerra y el general Sr. Loño subieron á caballo hasta el castillo, visitando el histórico anfiteatro romano y estuvieron en el lugar en que fué proclamado Don Alfonso XII rey de España.

En dos automóviles y detrás del Monarca marchaban los Sres. Villaverde y Duque de Sotomayor y solo el Sr. Ministro de Marina.

Entre vitores y aplausos abandonó á Sagunto el Monarca, entregando 1.000 pesetas para los pobres.

Partió el tren para Castellón de la Plana, y en las estaciones del tránsito se agolpaba el vecindario con músicas y flores, haciendo ruidosas manifestaciones de entusiasmo.

Al llegar el tren á Villarreal se repitieron las manifestaciones y un aplauso general acogió la presencia del Monarca en la ventanilla.

D. Alfonso XIII descendió del carruaje, y en carrozas preparadas al efecto, se dirigió á la iglesia de San Pascual, pasando sobre una alfombra de hojas y bajo seis magníficos arcos.

En aquel templo oró breve rato S. M. el Rey ante el cuerpo del santo y firmó en un álbum, lo mismo que los señores Villaverde y Martigui, recibiendo una medalla de oro conmemorativa del viaje regio, y los demás individuos de la comitiva una medalla de plata.

El arcipreste pronunció un discurso de agradecimiento por la visita regia.

Los aplausos y los vitores no han cesado un solo momento hasta que de nuevo se puso en marcha el tren para Castellón.

En esta capital más de diez mil personas con los obispos de Tortosa y Segorbe esperaban á S. M., que entró en la ciudad bajo una lluvia de flores. Se cantó en la principal iglesia el *T. Deum*. Al terminarse las oraciones delirantes se reproducen incesantemente. Marcha S. M. el

no. Todo esto, señora, enfierran y abarcan las palabras que profetizó; pero vos habéis sacado de ellas la verdadera conclusión: que sólo Dios podía ejecutar acción tan sobrehumana y ofrecer holocausto tan sublime.

Fabiola volvió á quedar embargada en silenciosa meditación, y al fin preguntó con timidez:

—Y ¿era esto á lo que aludías en Campania cuando me dijiste que sólo Dios era una víctima digna de Dios?

Precisamente; pero aludía además á la continuación de ese sacrificio, que por una maravillosa disposición de su amor infinito y todopoderoso se ha perpetuado hasta nosotros. Mas no debo hablaras de esto todavía.

—Cada vez comprendo mejor—dijo Fabiola—cuán estrecha relación y enlace guarda cuanto me dijiste hasta ahora; un principio brota de otro, como las diferentes partes de una planta. Figurábase necesidad de mí que tu doctrina ostentaba solamente las hermosas flores de una bella teoría; pero tu conducta me ha demostrado cuán fácilmente pueden convertirse en sólidos y sazonados frutos. En la doctrina que acabas de explicar, parece distinguir el noble tallo de donde parten todos los demás vástagos, y hasta ese mismo fruto Porque ¿quién podrá negarse á hacer por

do vivamente la ocasión de hablarte de ello. Ahora mismo me detiene el temor de agravar con la vehemencia de mis efectos el estado de debilidad en que te encuentras. Tu acción para conmigo ha sido noble, magnánima, superior á todo elogio, aunque sé que no lo necesitas ni deseas, y no acierto á discurrir cómo ni por dónde podría excederle la sublimidad de tu acción, ni elevarse más alto la virtud humana.

Miriam, que se incorporó mientras Fabiola hablaba, le tomó una mano diciéndola con acento blando y asegurado, pero en tono grave:

—Agradable y bondadosa señora mía, hacedme lo merced de escucharme un momento. No con el objeto de rebajar lo que solo por vuestra bondad tenéis en mucho, ya que esto os causa pesadumbre, sino para persuadirlos de cuán distante he estado de hacer todo lo que era posible, permitiéndome que os refiera una escena análoga, pero en la que están invertidos los papeles. Supongamos un esclavo (veo que esta palabra os aflige en mis labios, pero perdonadme que la pronuncie por la última vez); supongamos, digo, un esclavo embrutecido, ingrato, que se ha revelado contra el más benigno y generoso de los amos; supongamos que á este esclavo amenaza, no el puñal del asesino, sino la espada de la justicia: ¿qué nombre daríais





